

ЛОББИРОВАНИЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

16+

Рецензируемый научно-практический журнал

Том 4, № 1, 2025 г.

DOI: 10.33693/2782-7372

Концепция журнала

В журнале рассматриваются вопросы сущности лоббизма, его институционального развития, возможностей и перспектив его регламентирования с целью получения положительного социального значимого эффекта от этой деятельности.

Кроме того, интересы журнала включают в свою орбиту проблемы законодательного регулирования общественных отношений с позиций их ценностной характеристики, корректности нормоустановлений, достаточности правовых возможностей обеспечения нормального функционирования социальных связей с учетом лоббирования соответствующих интересов.

Авторы статей – научные работники, преподаватели, практические работники, аспиранты, докторанты, работающие над кандидатскими и докторскими диссертациями по юридическим наукам:

- 5.1 – **Юридические науки**
- 5.1.1 – Теоретико-исторические правовые науки (юридические науки)
- 5.1.2 – Публично-правовые (государственно-правовые) науки (юридические науки)
- 5.1.3 – Частно-правовые (цивилистические) науки (юридические науки)
- 5.1.4 – Уголовно-правовые науки (юридические науки)
- 5.1.5 – Международно-правовые науки (юридические науки)

Научное цитирование журнала: Российский Индекс Научного Цитирования (РИНЦ), East View Information Services, Ulrichsweb Global Periodicals Directory, CrossRef

Редакционная политика Издательского дома «Юр-ВАК» основывается на принципах, сформулированных Комитетом по этике научных публикаций (Committee on Publication Ethics), и соблюдает Кодекс этики научных публикаций Некоммерческого партнерства «Комитет по этике научных публикаций».

Рецензирование

Все **статьи**, публикуемые в журнале, проходят двойное рецензирование, а также проверяются программой Антиплагиат по базам РИНЦ, РГБ. Подробные правила рецензирования представлены на сайте Издательского дома «Юр-ВАК» www.urvak.ru.

Главный редактор журнала – *Иванов Никита Георгиевич*, д-р юрид. наук, профессор, Заслуженный юрист; профессор кафедры уголовного права и криминологии ФГБ ОУ ВО ВГУЮ (РПА Минюста России), г. Москва, Российская Федерация

Главный редактор Издательского дома «Юр-ВАК» – *Чистяков Владимир Всеволодович*, профессор, г. Москва, Российская Федерация

Заместитель главного редактора – *Ястребова Елена Владимировна*, канд. физ.-мат. наук, член-корр. РАЕН, Издательский дом «Юр-ВАК», г. Москва, Российская Федерация

Компьютерная верстка номера – *Попова Н.А.*

Перевод текста – *Кожалиева А.Е.*

Дизайн обложки – *Бем Петр К.*

Наименование органа, зарегистрировавшего издание Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций. Регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ ФС 77-83914 от 21 сентября 2022 г.

ISSN ISSN: 2782-7372 (print)
ISSN 2949-2572 (online)

Периодичность 4 раза в год

Учредитель и издатель «Издательский дом «Юр-ВАК», г. Москва, Российская Федерация

Адрес учредителя и издателя 121069, г. Москва, ул. Поварская, д. 23А/21

Типография ТИРАЖИ.RU г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 5, тел. (495) 585-08-95

Сайт <http://www.urvak.ru>

E-mail urvak@urvak.ru

Адрес редакции 121069, г. Москва, ул. Поварская, д. 23А/21

Телефон редакции 8-495-932-47-09, 8-916-577-94-06

Подписка и распространение Журнал распространяется **только по подписке**.
Индекс по каталогу агентства «Почта России»: ПК780
«Лоббирование в законодательстве». Свободная цена.
Агентство «Урал-Пресс», <http://www.ural-press.ru>

Тираж 250 экз. (1 завод 40 экз.) Формат 60 × 84 1/8.

Дата выхода в свет Печать офсетная. Бумага офсетная № 1. Печ. л. 5,25
30.03.2025

16+

LOBBYING IN THE LEGISLATIVE PROCESS

Peer-reviewed journal of research and practice

Vol. 4, No. 1, 2025

DOI: 10.33693/2782-7372

Journal concept

The journal deals with the essence of lobbying, its institutional development, the possibilities and prospects for its regulation in order to obtain a positive social significant effect from this activity.

In addition, the interests of the journal include in its orbit the problems of legislative regulation of social relations from the perspective of their value characteristics, the correctness of the norms, the sufficiency of legal opportunities to ensure the normal functioning of social relations, taking into account the lobbying of relevant interests.

The journal publishes peer-reviewed scientific articles on the following scientific specialty:

- 5.1 – Legal Sciences
- 5.1.1 – Theory and History Law
- 5.1.2 – Public Law (State Law)
- 5.1.3 – Private Law (Civil)
- 5.1.4 – Criminal Law
- 5.1.5 – International Law

Scientific citation of the journal: Russian Science Citation Index (RSCI), East View Information Services, Ulrichsweb Global Periodicals Directory, CrossRef

The editorial policy of the Publishing House “Yur-VAK” is based on the principles formulated by the Committee on Publication Ethics and complies with the Code of Ethics for Scientific Publications of non-profit organization “Committee on the Ethics of Scientific Publications”.

Peer review

All **articles** published in the journal undergo double peer review, and are also checked by the Anti-Plagiarism program at the RSCI and RSL bases. Detailed review rules are presented on the website of the Publishing House “Yur-VAK” www.urvak.ru

Scientific Editor-in-chief – *Nikita G. Ivanov*, Dr. Sci. (Law), Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation; Head at the Department of Criminal Law and Criminology of the Research Institute of the All-Russian State University of Justice, Member of the European Academy of Law (Budapest, Hungary), Moscow, Russian Federation

Editor-in-chief – *Vladimir V. Chistyakov*, Professor; Publishing House “Yur-VAK”, Moscow, Russian Federation

Deputy Editor-in-Chief – *Elena V. Yastrebova*, Cand. Sci. (Phys.-Math.), corresponding member RANS; Publishing House “Yur-VAK”, Moscow, Russian Federation

Computer layout of the number – *Popova N.A.*

Translator – *Kozhaliyeva A.E.*

Cover Design – *Bem Petr K.*

Name of the authority that registered the publication

The publication is registered with the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Communications (Roskomnadzor). Media Registration Certificate: PI FS No. 77-83914 of September 21, 2022

ISSN

ISSN: 2782-7372 (print)
ISSN 2949-2572 (online)

Publication Frequency

4 times a year

Founder

“Yur-VAK” Publishing House, Moscow, Russian Federation

Printing House

ТИРАЖИ.RU Moscow, Pravda str., 24, bld.5, phone: (495) 585-08-95

Web-site

<http://www.urvak.ru>

Postal address

23A/21, Povarskaya str., Moscow, 121069, Russian Federation

E-Mail

urvak@urvak.ru

Editorial address

23A/21, Povarskaya str., Moscow, 121069, Russian Federation

Tel.

8-495-932-47-09, 8-916-577-94-06

Subscription

The journal is distributed by subscription only. Index according to the catalog of the “Russian Post” agency: PK780 “Lobbying in the Legislative Process”. Free price

Circulation

50 copies (1 printing 40 copies). Format 60x84 1/8. Offset printing. Offset paper No. 1 Pr. sh. 5,25

The official public release date

30.03.2025

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
ЖУРНАЛА
«ЛОББИРОВАНИЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ»**

Главный редактор журнала:

Иванов Никита Георгиевич – д-р юрид. наук, профессор, Заслуженный юрист, профессор кафедры уголовного права и криминологии ФГБ ОУ ВО ВГУЮ (РПА Минюста России)

Агафонов Вячеслав Борисович – д-р юрид. наук, доцент; профессор кафедры горного, земельного и экологического права ФГБОУ ВО «Российский государственный университет нефти и газа (национальный исследовательский университет) имени И.М. Губкина»; профессор кафедры экологического и природоресурсного права ФГБОУ ВО «Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина (МГЮА)». Москва, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-8564-4088>

Барзилова Инна Сергеевна – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры теории государства и права ФГБОУ ВО «Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина» (МГЮА). Москва, Российская Федерация

Беликова Ксения Михайловна – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права, ФГБОУ ВО «Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина» (МГЮА). Москва, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8068-1616>

Волосова Нонна Юрьевна – д-р юрид. наук, доцент, Почетный работник высшего профессионального образования; зав. кафедрой уголовного права; Оренбургский государственный университет, Оренбург

Воронин Михаил Юрьевич – д-р юрид. наук, профессор, директор Института международного права и правосудия, Московский государственный лингвистический университет. Москва, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5984-7263>

Выпханова Галина Викторовна – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры экологического и природоресурсного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). Москва, Российская Федерация

Галоганов Алексей Павлович – д-р юрид. наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации; адвокат, президент Федерального союза адвокатов России, вице-президент Федеральной палаты адвокатов Российской Федерации, президент Адвокатской палаты Московской области, вице-президент Международного Союза (Содружества) адвокатов, председатель Московского областного отделения Ассоциации юристов России. Москва, Российская Федерация

Долинская Владимира Владимировна – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры гражданского права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА); член консультативного совета при Верховном суде РФ. Москва, Российская Федерация

**THE EDITORIAL BOARD
AND THE EDITORIAL COUNCIL
OF “LOBBYING IN THE LEGISLATIVE PROCESS”
JOURNAL**

Editor-in-Chief:

Nikita Georg. Ivanov – Dr. Sci. (Law), Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation, Head of the Department of Criminal Law and Criminology of Research Institute of the All-Russian State University of Justice, Member of the European Academy of Law (Budapest, Hungary), Moscow, Russia

Vyacheslav B. Agafonov – Dr. Sci. (Law), Associate Professor; Professor at the Department of Mining, Land and Environmental Law of the Russian State University of Oil and Gas (National Research University) named after I.M. Gubkin; Professor at the Department of Environmental and Natural Resources Law of the Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education “Kutafin Moscow State Law University (MSAL)”. Moscow, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-8564-4088>

Inna S. Barzilova – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Theory of State and Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL). Moscow, Russian Federation

Ksenia M. Belikova – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Business and Corporate Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL). Moscow, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8068-1616>

Nonna Yu. Volosova – Dr. Sci. (Law), Associate Professor, Honorary worker of higher professional education; Head of the Department of Criminal Law; Orenburg State University, Orenburg

Mihail Yu. Voronin – Dr. Sci. (Law), Professor; Director of the Institute of International Law and Justice of the Moscow State Linguistic University. Moscow, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5984-7263>

Galina V. Vyphanova – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Ecological and Nature-Resource Right of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL). Moscow, Russian Federation

Alexey P. Haloganov – Dr. Sci. (Law), Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation; lawyer, President of the Federal Union of Lawyers of Russia; Vice President of the Federal Chamber of Lawyers of the Russian Federation; President of the Moscow Region Bar Association; Vice President of the International Union of Lawyers, Chairman of the Moscow Regional Branch of the Russian Bar Association. Moscow, Russian Federation

Vladimira V. Dolinskaya – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Civil Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL); member of the Advisory Council to the Supreme Court of the Russian Federation. Moscow, Russian Federation

Ильин Данила Владимирович – канд. юрид. наук, полковник полиции; пенсионер МВД РФ, адвокат НО Московская коллегия адвокатов «Единство-Солидарность». Москва, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0643-0688>

Карелина Светлана Александровна – докт. юрид. наук; профессор кафедры предпринимательского права Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (МГУ). Москва, Российская Федерация

Кипнис Николай Матвеевич – д-р юрид. наук, профессор; доцент кафедры уголовного процесса Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА); вице-президент Московской городской коллегии адвокатов. Москва, Российская Федерация

Клебанов Лев Романович – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики юридического института Российского университета дружбы народов (РУДН); член Союза криминалистов и криминологов. Москва, Российская Федерация

Максимов Сергей Васильевич – д-р юрид. наук, д-р филос. наук, профессор, ведущий научный сотрудник, полковник милиции; начальник Управления лицензирования и правового обеспечения Росздравнадзора; заместитель начальника Правового управления Федеральной антимонопольной службы (ФАС) России; директор Департамента конкурентной политики и политики в области государственных закупок Евразийской экономической комиссии. Москва, Российская Федерация

Мархгейм Марина Васильевна – д-р юрид. наук, профессор; заведующая кафедрой конституционного и международного права юридического факультета Белгородского государственного национального исследовательского университета (НИУ «БелГУ»). Белгород, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9456-1137>

Оксамытный Виталий Васильевич – д-р юрид. наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации; заведующий кафедрой теории и истории государства и права Московского университета имени А.С. Грибоедова (ИМПЭ). Москва, Российская Федерация

Северин Виталий Андреевич – д-р юрид. наук, доцент, Заслуженный работник высшего профессионального образования Российской Федерации; профессор юридического факультета кафедры правовой информатики, информационного и цифрового права Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (МГУ). Москва, Российская Федерация

Серебrenникова Анна Валерьевна – д-р юрид. наук, профессор; юридический факультет Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова (МГУ). Москва, Российская Федерация. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1064-4171>

Danila V. Ilin – Cand. Sci. (Law), Police Colonel; retired from the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation; lawyer of the Moscow Bar Association “Unity of Solidarity”. Moscow, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0643-0688>

Svetlana A. Karelina – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Business Law of the Lomonosov Moscow State University. Moscow, Russian Federation

Nikolay M. Kipnis – Dr. Sci. (Law), Professor; associate professor at the Department of Criminal Proceedings of the Moscow City Bar Association. Moscow, Russian Federation

Lev R. Klebanov – Dr. Sci. (Law), Associate Professor; Professor at the Department of Criminal Law of the Peoples’ Friendship University of Russia (RUDN); Member of the Union of Criminologists and Criminologists. Moscow, Russian Federation

Sergey V. Maksimov – Dr. Sci. (Law), Dr. Sci. (Philos.), Professor, Leading Researcher, Police Colonel; Head of the Department of Licensing and Legal Provision of Healthcare; deputy Head of Legal Department of the Federal Antimonopoly Service of Russia; Director of the Department for Competition Policy in the Field of Public Procurement of the Eurasian Economic Commission. Moscow, Russian Federation

Marina V. Markhgeym – Dr. Sci. (Law), Professor; Head at the Department of Constitutional and International Law of the Law Institute of the Belgorod State National Research University. Belgorod, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9456-1137>

Vitaly V. Oksamytny – Dr. Sci. (Law), Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation; Head of the Department of Theory and History of State and Law of the Griboedov Moscow University (IMPE). Moscow, Russian Federation

Vitaliy A. Severin – Dr. Sci. (Law), Associate Professor, Honored Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation; Professor at the Department of Legal Informatics, Information and Digital Law of the Lomonosov Moscow State University. Moscow, Russian Federation

Anna V. Serebrennikova – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Faculty of Law of the Lomonosov Moscow State University. Moscow, Russian Federation. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1064-4171>

Соифер Татьяна Владимировна – д-р юридических наук, доцент; профессор кафедры гражданского права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). Москва, Российская Федерация

Тонков Евгений Евгеньевич – д-р юрид. наук, д-р пед. наук, профессор, Заслуженный юрист РФ; директор Юридического института Белгородского государственного национального исследовательского университета (НИУ «БелГУ»). Белгород, Российская Федерация

Торбин Юрий Григорьевич – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры уголовно-процессуального права и криминалистики Всероссийского государственного университета юстиции (РПА Минюста России). Москва, Российская Федерация

Умнова-Конюхова Ирина Анатольевна – д-р юрид. наук, профессор; заведующая отделом конституционно-правовых исследований Российского государственного университета правосудия. Москва, Российская Федерация

Филимонова Анастасия Игоревна – канд. юрид. наук, член Российской академии юридических наук; доцент кафедры теории и истории государства и права Юридического института Владимирского государственного университета им. А.Г. и Н.Г. Столетовых

Черных Евгения Евгеньевна – канд. юрид. наук, доцент; декан юридического факультета Нижегородского государственного университета имени Н.И. Лобачевского. Нижний Новгород, Российская Федерация

Чупрова Антонина Юрьевна – д-р юрид. наук, профессор; профессор кафедры уголовного права и криминологии Всероссийского государственного университета юстиции (РПА Минюста России). Москва, Российская Федерация

Республика Армения

Аветисян Сержик Сергеевич – д-р юрид. наук, профессор, Заслуженный юрист Республики Армения; профессор кафедры уголовного права и уголовного-процессуального права Института права Российско-армянского (славянского) университета (РАУ); судья Уголовной палаты Кассационного Суда Республики Армения

Республика Беларусь

Лукашов Алексей Ильич – канд. юрид. наук; доцент юридического факультета Белорусского государственного университета, г. Минск

Tatyana V. Soifer – Dr. Sci. (Law), Associate Professor; Professor at the Department of Civil Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL). Moscow, Russian Federation

Evgeny E. Tonkov – Dr. Sci. (Law), Dr. Pedagogy Hab., Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation; Director of the Law Institute of the National Research University "BelSU". Belgorod, Russian Federation

Yuri G. Torbin – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Criminal Procedure Law and Criminalistics of the All-Russian State University of Justice (RPA of the Ministry of Justice of Russia). Moscow, Russian Federation

Irina A. Umnova-Konyukhova – Dr. Sci. (Law), Professor; Head of the Department of Constitutional Legal Studies of the Russian State University of Justice. Moscow, Russian Federation

Anastasia I. Filimonova – Cand. Sci. (Law), member of the Russian Academy of Legal Sciences; associate professor at the Department of Theory and History of State and Law of the Law Institute of Vladimir State University named after Alexander and Nikolay Stoletovs

Evgenia E. Chernykh – Cand. Sci. (Law), Associate Professor; Dean of the Law Department of the N.I. Lobachevsky Nizhny Novgorod State University. Nizhny Novgorod, Russian Federation

Antonina Yu. Chuprova – Dr. Sci. (Law), Professor; Professor at the Department of Criminal Law and Criminology of the All-Russian State University of Justice (RPA of the Ministry of Justice of Russia). Moscow, Russian Federation

Republic of Armenia

Serzhik S. Avetisyan – Dr. Sci. (Law), Professor, Honored Lawyer of the Republic of Armenia; Professor at the Department of Criminal Law and Criminal Procedure Law of the Institute of Law of the Russian-Armenian (Slavic) University (RAU); judge at the Criminal Chamber of the Court of Cassation of the Republic of Armenia, Yerevan

Republic of Belarus

Alexey I. Lukashov – Cand. Sci. (Law); associate professor at the Faculty of Law of the Belarusian State University, Minsk

СОДЕРЖАНИЕ

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА	11
<i>Иванов Н.Г.</i> , д-р юрид. наук, проф., Заслуженный юрист РФ	
ТЕОРЕТИКО-ИСТОРИЧЕСКИЕ ПРАВОВЫЕ НАУКИ	
ЗАКОН И СПРАВЕДЛИВОСТЬ	12
<i>Иванов Н.Г.</i> , д-р юрид. наук, проф., Заслуженный юрист РФ	
РЕГУЛИРОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА: СТОЛКНОВЕНИЕ ЭТИКИ И ЗАКОНА	21
<i>Бегишев И.Р.</i> , д-р юрид. наук, доцент, Заслуженный юрист Республики Татарстан, <i>Шутова А.А.</i> , канд. юрид. наук	
ПУБЛИЧНО-ПРАВОВЫЕ (ГОСУДАРСТВЕННО-ПРАВОВЫЕ) НАУКИ	
ПРОБЛЕМЫ ВЫЯВЛЕНИЯ МЕДИЦИНСКИХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЙ У ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ СУДЕБНЫХ ОРГАНОВ	29
<i>Борисов М.А.</i> , канд. юрид. наук, <i>Клещева О.А.</i> , канд. мед. наук	
ЧАСТНО-ПРАВОВЫЕ (ЦИВИЛИСТИЧЕСКИЕ) НАУКИ	
ПРАВО НА СОДЕРЖАНИЕ И ПРАВО НА ВОСПИТАНИЕ РЕБЕНКА: ПРОБЛЕМЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ НА ПРАКТИКЕ	35
<i>Летова Н.В.</i> , д-р юрид. наук	
О НЕКОТОРЫХ СПОСОБАХ ПОВЫШЕНИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВ АРЕНДОДАТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО НЕДВИЖИМОГО ИМУЩЕСТВА	42
<i>Коломийченко Ю.И.</i> , <i>Петров Д.Ю.</i>	
УГОЛОВНО-ПРАВОВЫЕ НАУКИ	
УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КАК ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКТ-СОСТОЯНИЕ	48
<i>Яцеленко Б.В.</i> , д-р юрид. наук, проф.	
К ВОПРОСУ ОБ УЖЕСТОЧЕНИИ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВ ОСНОВ КОНСТИТУЦИОННОГО СТРОЯ И БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА	55
<i>Шагапсоев З.Л.</i> , д-р юрид. наук, проф.	

**ВОПРОСЫ ЛОББИРОВАНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
ФЕДЕРАТИВНОЙ РЕСПУБЛИКИ ГЕРМАНИЯ**

ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ЛОББИРОВАНИЯ В ГЕРМАНИИ 62
Серебренникова А.В., д-р юрид. наук, проф.

**ВОПРОСЫ ЛОББИРОВАНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ**

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ РЕГЛАМЕНТАЦИЯ ПОНЯТИЯ «ПРЕСТУПЛЕНИЕ»
ПО НОВОМУ УГОЛОВНОМУ КОДЕКСУ РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ 69

Аветисян С.С., д-р юрид. наук, проф.,
Заслуженный юрист Армении,
Аветисян Д.П. (Республика Армения)

РАДИКАЛЬНОЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЕ НОРМЫ О ДЕЯТЕЛЬНОМ РАСКАЯНИИ
В НОВОМ УГОЛОВНОМ КОДЕКСЕ РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ 75

Саргсян А.А., канд. юрид. наук (Республика Армения)

О ЖУРНАЛЕ 82

CONTENTS

THE INTRODUCTORY STATEMENT BY THE EDITOR-IN-CHIEF	11
<i>N.G. Ivanov</i> , Dr. Sci. (Law), Prof., Honorary Lawyer of the Russian Federation	
THEORETICAL AND HISTORICAL LEGAL SCIENCES	
LAW AND JUSTICE	12
<i>N.G. Ivanov</i> , Dr. Sci. (Law), Prof., Honorary Lawyer of the Russian Federation	
REGULATION OF ARTIFICIAL INTELLIGENCE TECHNOLOGIES: THE CLASH OF ETHICS AND LAW	21
<i>I.R. Begishev</i> , Dr. Sci. (Law), Assoc. Prof., Honored Lawyer of the Republic of Tatarstan, <i>A.A. Shutova</i> , Cand. Sci. (Law)	
PUBLIC LAW (STATE LAW) SCIENCES	
PROBLEMS OF IDENTIFYING MEDICAL CONTRAINDICATIONS AMONG JUDICIAL OFFICIALS	29
<i>M.A. Borisov</i> , Cand. Sci. (Law), <i>O.A. Klesheva</i> , Cand. Sci. (Med.)	
PRIVATE LAW (CIVIL) SCIENCES	
THE RIGHT TO MAINTENANCE AND THE RIGHT TO RAISE A CHILD: PROBLEMS OF PROVISION IN PRACTICE	35
<i>N.V. Letova</i> , Dr. Sci. (Law)	
ON SOME WAYS TO INCREASE THE EFFICIENCY OF IMPLEMENTING THE RIGHTS OF THE FEDERAL REAL ESTATE LESSOR	42
<i>Yu.I. Kolomiychenko</i> , <i>D.Yu. Petrov</i>	
CRIMINAL LAW SCIENCES	
CRIMINAL LIABILITY AS A LEGAL FACT-STATE	48
<i>B.V. Yatselenko</i> , Dr. Sci. (Law), Prof.	
TIGHTENING OF CRIMINAL LIABILITY FOR CRIMES AGAINST THE FOUNDATIONS OF THE CONSTITUTIONAL SYSTEM AND THE SECURITY OF THE RUSSIAN STATE	55
<i>Z.L. Shkhagapsoev</i> , Dr. Sci. (Law), Prof.	

**LOBBYING ISSUES IN THE LEGISLATION
OF THE FEDERAL REPUBLIC OF GERMANY**

LEGAL REGULATION OF LOBBYING IN GERMANY 62
A.V. Serebrennikova, Dr. Sci. (Law), Prof.

**LOBBYING ISSUES IN THE LEGISLATION
OF THE REPUBLIC OF ARMENIA**

LEGISLATIVE REGULATION OF THE CONCEPT OF “CRIME”
UNDER THE NEW CRIMINAL CODE OF THE REPUBLIC OF ARMENIA..... 69

S.S. Avetisyan, Dr. Sci. (Law), Prof.,
Honored Lawyer of Republic of Armenia,
D.P. Avetisyan (Republic of Armenia)

RADICAL TRANSFORMATION OF THE NORM ON ACTIVE REPENTANCE
IN THE NEW CRIMINAL CODE OF THE REPUBLIC OF ARMENIA..... 75

A.A. Sargsyan, Cand. Sci. (Law) (Republic of Armenia)